



10月(No.520号)

2025年(令和7年)10月10日

発行人
北海道商工連盟・同協同組合
札幌市中央区北4条12丁目ほくろうビル
電話(代)211-4162 FAX 233-2120
HP <http://www.dousyoukouren.com>
E-mail:info@dousyoukouren.com

毎月10日発行 / 1部 130円(年1,500円)

あなたの立場で問題を解決するコンサルタントです

会員訪問・「すなづくおかえり」(4面)/インフルA型流行へ(6面)



主な改正ポイント
①法律名の変更・これまでの
「下請代金支払遅延等防止法」
が「中小受託取引適正化法」に
なりました。

②保護対象の拡大・資本金に
関係なく、すべての発注者が
規制対象に。フリーランスも
含まれます。

③対象取引の追加・特定運
送委託や「金型以外の型・治
具等の製造委託」も対象にな
りました。

④価格交渉の義務化・原材料
費や労務費の高騰時、発注者
料で届けます。月末まで(12
月は20日)に250部を道
商工連にお届けください。
(次ページへ続く)

「道商工連」に同封してチラシやパンフ無料配布

毎月10日発行の『道商工連』に、宣伝物を同封して、会員企業の皆さま宛てに無

2026年1月1日から施行

これまでの「下請法」を改正して中小事業者やフリーランスなど、立場の弱い受注者が発注者から不当な扱いを受けないようにし、公正な取引環境を整えることを目的にした法律です。特に、価格交渉の機会がなく不利益を被るような慣行を防ぐため、発注者に「協議の義務」を課しています。

主な改正ポイント
①法律名の変更・これまでの
「下請代金支払遅延等防止法」
が「中小受託取引適正化法」に
なりました。

②保護対象の拡大・資本金に
関係なく、すべての発注者が
規制対象に。フリーランスも
含まれます。

③対象取引の追加・特定運
送委託や「金型以外の型・治
具等の製造委託」も対象にな
りました。

④価格交渉の義務化・原材料
費や労務費の高騰時、発注者
料で届けます。月末まで(12
月は20日)に250部を道
商工連にお届けください。
(次ページへ続く)

第8回チャランケ経済セミナー

前回好評でした堀達也元北海道知事をお招きし、テーマは未定ですが、道政の課題などについて講演していただく予定です。多数出席ください。

11月20日(木) 15時~17時
ホテルポールスター札幌(札幌市中央区北4西6)

凱風がいふう
(夏から秋に吹く南風)

マスク各社の予想は大は
ずれ、高市早苗氏が自民党
総裁に決まって驚かされた。
世界は激動期だ。西欧では、
中東の戦火で生じた大量の移
民が社会を混乱させ、ナショ
ナリズムを唱える右派が勢い
づくり。1991年のソ連崩壊
後、NATOが加盟国を増や
し東方へ急拡大してロシアの
逆鱗に触れた。ウクライナ戦
争となり、EU諸国は戦費負
担で疲弊する。単独覇権を
誇ってきた米国も、補正予算
が上院を通らず政府機関が
閉鎖になつて。トランプ
大統領と野党民主党との闘い
はし烈だ。トランプ氏は、中
國やロシアへの敵視をやめ、
巨大なアジア市場に歩み寄
り、政治的には米州主義に転
換したのではないか。では、
高市氏はどうするのか。中国
の脅威と台湾有事を声高に叫
ばれてきたが、緊張緩和と平
和の維持こそが政治の仕事で
はないだろうか。(青)

(前ページから続く)

公正取引委員会北海道事務所は9月26日、来年1月に施行される改正下請法の説明会を札幌市内で開いた。道内にはまだ法改正を知らない企業も多く、広く浸透させることが課題になつているという。

北海道新聞によると、公取委道事務所の寺本一彦下請課長が法改正の目的やポイントを以下の通り説明した。

取引先企業から部品製造や修理などを請け負う下請け業者は、委託側に対して立場が弱く、不当な扱いを受けても泣き寝入りするケースが多い。

下請法は、会社規模の大きい委託側に代金支払日の明示



などを義務づけ、「代金の減額」「不当な返品」などを禁じている。違反した場合は指導・勧告を行い、最高50万円の罰金を科す。公取委道事務所は2024年度に合計261件の指導・勧告を行っている。

近年、人件費や原材料価格が高騰。下請け業者が価格転嫁できないことが問題化している。政府は下請法を改正し、委託側が「一方的な代金の決定」をすることなどを禁止項

勝部賢志の国会報告

3党合意の議論は引き継ぐ

高市早苗氏が自民党総裁に決まった。参院選から2カ月半、国民生活を置き去りにし、政治空白を作り出した自民党の責任は極めて重い!

立憲民主党と自民党、公明党は9月25日、「政治改



道商工連協同組合理事長
参議院議員（北海道選挙区）

革にかかる協議」と「給付付き税額控除の制度設計

が6月に全国で行ったアンケートで、法改正を「知っている」と答えた企業は全体の57・4%、道内に限ると42・4%だった。

国交省

トラック業界の価格転嫁を進める

トラック業界の価格転嫁を進める取り組みについて、国土交通省の担当部署である「物流・自動車局物流事業課長の三輪田優子氏が毎日新聞9月10日付に寄稿しているので、要約して内容を以下に紹介する。

公取委北海道事務所は年内に苫小牧や旭川など道内の主要都市で説明会を開く予定。同事務所の鈴木芳久所長

は「北海道庁や各地の商工会議所などの関係機関に協力を依頼し、法改正を知つてもらうように努める」としている。

各地域が生業とする農水産物や工業製品など、ほとんどがトラックで運ばれているにもかかわらず、トラック運送業は価格転嫁や賃上げが進まない代表業種の一つだ。ドライバー不足もさらに深刻になると見込まれている。背景には、川上から川下までの取引段階それぞれに要因がある。

第一に、最も川上の荷主と元請け運送事業者の取引関係で、荷主の立場が圧倒的に強い。こ

の是正のため、①25年4月施行の改正物流法に基づく、荷主等に対する荷待ち・荷役時間の短縮等のための取り組み義務化、②改正下請法の執行や、公正取引委員会、中小企業庁との連携強化、③昨年秋に体制を大幅拡充したトラック・物流Gメンによる是正指導などで、適正な価格転嫁や賃上げ原資の確保、ドライバーの労働環境改善を進める。

第二に、元請けから実際に荷物を運ぶ実運送事業者まで、荷主間の力関係や、中抜きを当然視する商慣行がある。昨年秋の実態調査で、繁忙期に関わらず発生し、運送事業者間の力関係や、中抜きを当分かた。解消に向け、25年4月からの改正物流法に基づく

主等に対する荷待ち・荷役時間の短縮等のための取り組み義務化、②改正下請法の執行や、公正取引委員会、中小企業庁との連携強化、③昨年秋に体制を大幅拡充したトラック・物流Gメンによる是正指導などで、適正な価格転嫁や賃上げ原資の確保、ドライバーの労働環境改善を進める。

第三に、川下の実運送事業者は、中小零細事業者が多く、法令違反やダンピングが発生しやすいことが挙げられる。今後、トラック適正化2法による5年ごとの事業許可更新制度や、「違法白トク」の取り締まりで、荷主も罰則適用や是正指導の対象に含めるなど対策を強化することで、法令順守を図っていく。業界団体トップへも大臣から、価格転嫁などによる収入上昇分をドライバーの賃上げに確実に反映させるよう要請した。

お誕生日を迎えるお客様への特別なプラン

バースデー+プラス+ | 定期預金 |

給与・年金のお受取りは、〈ろうきん〉がお得です！

お誕生月のお客さま

3年もの定期預金 店頭表示金利

年 0.05%

お誕生月のお客さま

給与振込 または公的年金の受取り指定で
3年もの定期預金店頭表示金利

年 0.10%

●ご利用いただける方 … お誕生日にお預け入れいただける個人のお客さま ※ATM・ろうきんダイレクト(インターネットバンキング)でのお預け入れはできません。

●預入金額 ……………… 1万円以上1,000万円以内 ※新たな資金での定期預金お預け入れが対象となります。※1預入金額は、1,000万円未満となります。

●預入期間 ……………… 3年

●その他 ……………… ●お申し込み時点で当金庫への給与振込または公的年金受取り実績がなくても、当金庫へ受取口座指定済みであることが確認できる書類のご提出で、上乗せ金利年0.10%の対象となります。●金利は税引前であり、受け取るお利息については、復興特別所得税が付加され、20.315%の税金がかかります。●上乗せ金利は毎年度見直しとなります。最新の上乗せ金利につきましては〈ろうきん〉へお問い合わせください。●店頭に商品概要説明書をご用意しています。

誕生日を迎えるお客様が、新たなご資金でお預け入れいただくと、定期預金の金利が上乗せされます。

詳細はこちら ➔



※この内容は2025年4月1日現在のものです。

北海道ろうきん
コールセンター



0120-5-109-26

ゴー トーカー トゥローキン

ご利用時間／AM9:00～PM5:00 土・日・祝日、年末年始は休業します。

使える情報満載！〈北海道ろうきん〉ホームページをご覧ください。

北海道ろうきん 検索 <https://www.rokin-hokkaido.or.jp>



会員訪問

すなっくおかえりく
店主 飯島秀吏さん

札幌市中央区南5西3
ニューすすきのビル9階
電話 011・212・1373
営業 19時～24時半 定休日曜・祝日

和やかで「安心感の漂うお店」

ススキノにある「すなっくおかえりく」は、「帰りたくなる居場所」というコンセプトで、森の隠れ家みたいな、安心感の漂うお店だ。

店はママの飯島秀吏さんが一人で切り盛りするが、混んでも来ると、いつの間にか常連客が

カウンター内に入つて水割りを作ってくれたりする。

気さくで居心地が良いと評判で、ついつい長居をしてしまう。初めでとも緊張せずに楽しめる空気感があり、心の癒やしも得られるようだ。

客層はサラリーマンが中心だが、常連にはドクターいや会社経営者らのプライベート利用も多く、年齢も20代から70代ぐらいまで幅広い。雰囲気は実際に穏やかで話しやすい客が多く話題も豊富で楽しい。女性が一人でも安心してとけ込める。

炭鉱のまちに生まれて

飯島さんは芦別の生まれ。油谷炭鉱があつた所で、現在は芦別温泉スタートライトホテルのある地域だ。当時の記憶はほと

んどないが、常連客の皆さんは「ママの飯島秀吏さん(左端が和やかに歓談する常連客の皆さん)」と覚えていてくれたりする。

小学校からは美唄で育つた。現在、安田侃(かん)彫刻美術館「アルティニアツツア美唄」に再生活された、閉校した市立栄小学校に通つた。「残された校舎の教室のかばん掛けのフックに兄の名前が残つていたんですよ!」と懐かしそうに話す。生まれ育つた場所が、姿を変えながらも、しつかり残つているのは、深刻な過疎化できびれる北海道では幸運に思える。

アルバイトからオーナーに 中学時代に札幌に転校し、高校卒業後に就職。夜はスクスクでアルバイトを続けていた。勤めていた店が閉じたのを機にアルバイトをやめたのだが、2012年、「空いた店舗があるのでやらないか」と誘われてこの店を開店したという。

の店に来た話題や、札幌市内でもケガ人が出ているクマ被害をどうすれば良いかなど話は尽きない。若い女性が、初めて来たカラオケモニターの下の壁に、徳永エリ参議院議員や、勝部賢志参議院議員、道下大樹衆議院議員のパンフレットに混ざつて高橋はるみ参議院議員のパンフレットも張つてある。常連さんが張つていく公認の場所のようだ。「ここはハイソの客が多く10年通つているが、客同士のケンカは一度も見たことがないね」と常連のドクターこと。酒場で政治の話はタブーといわれるが、ここではそれぞれわきまえているので、意見の違いもケンカにならない。

60代の男性が若い女性二人と来て、カラオケを2曲歌い和やかに歓談している。新たに女性の一人客が来て常連と楽しそうに話している。女性らと来た男性は連れの会計も済ませて一足先に帰宅した。

上士幌から日ハムの観戦に明郎会計でボッククス席もあるので、小さな飲み会や二次会にも利用しやすい。



和やかに歓談する常連客の皆さん(左端がママの飯島秀吏さん)

最高の笑顔とまごころ込めた
おもてなしでお迎えいたします

北海道市町村職員共済組合宿泊施設
ホテル ポールスター札幌
〒060-0004 札幌市中央区北4条西6丁目
TEL.011-241-9111(代表)

複合機ランニングコスト 業界最安値への 挑戦! 業界初3Cチャージ システム搭載

ティ・エス・エス
3C方式とは?

カラー印刷の設定をトナー消費率で3段階に分けて設定することで、カラーコストを抑えます。
消費率の少ない印刷をするほど、従来の一括料金となるカウンターワイアlesslyに比べ、より安くカラー印刷をすることが可能となります。

カラーの割合が少ない ↓
単価が安くなる

カラーの割合が多い ↓
単価が高くなる

詳しく述べ
ティエスエス 札幌 検索
<https://www.tss-web.co.jp>

株式会社 ティ・エス・エス
〒001-0034 札幌市北区北34条西5丁目2-15 ニュートーアビル3階
TEL: 011-727-3450 FAX: 011-727-3483

国民の命は国のもじやない「しゃーない」も混じり全会一致するパリコレを見て心中は「何じやこりや」咳込めば道が開ける満員車「勉強になります」それで終わる奴「負けてる」と言えばいいのに「ビハインド」お見舞いに数珠を手にして来ないでよ弁当に妻が表現する怒り地獄には鉱物資源ありそうだ歪みつて不正と書くねなるほどね体脂肪厚くて押せぬ瘦せるツボ

(毎日新聞「仲間流万能川柳」より)

秀逸川柳紹介

健康 札幌市南区の中学校で学級閉鎖も インフルエンザA型流行のきざし

厚生労働省は10月3日、全
国の定点医療機関で1週間に
報告されたインフルエンザの
感染者数が1医療機関当たり
1・04人となり、「流行期入り
の目安」とされる1人を上回っ
たと発表した。昨年より1カ
月ほど早い。

都道府県別では、9月22
8日の定点当たりの患者数が
最も多いのは沖縄県で8・98
人。次いで東京都1・96人。北
海道は0・57人だった。

札幌市の下水サーベイラン
スによると、9月29日～10月
5日の調査でインフルエンザ

A型RNA濃度は前週比1・
5倍に増加していて、「今後の
動向に注意が必要」としてい
る。インフルエンザB型は不検
出だした。市内南区の中学校で
学級閉鎖も発生しているので
流行は近くまで来ているのか
もしれない。

厚労省は手洗いやマスクの
着用、予防接種などの感染対
策を呼びかけている。

健康 現場で求められる対話と判断力 終末期医療と「人生会議」

救急・集中治療の現場では、
延命措置の中止を含む終末期
医療の判断が難しく、複数の
医療学会がガイドラインの改
定を進めています。患者の意思
を尊重した医療を実現するに
は、「人生会議(ACP)」の普
及が鍵となります。

厚労省の調査では「よく知つ
いる」と答えた人は5・9%に
とどまり、実際に話し合つてい
る人も約3割に過ぎません。
現場での課題と限界

的な対話が重要です。しかし、
たとえば、人工呼吸器を望
まないと話していた若い患者
が急変後に装着され、鎮静を
解除して意思を確認すると
「思ったより苦しくなかつた」と
受け入れた例もありました。

慎重な判断が求められる

ACPの役割と現状
ACPは、患者が望む医療
やケアについて家族や医療者
と事前に話し合う取り組みで
す。希望は変化するため、継続

する仕組みが不足しています。
また、事前の意思決定だけで
は限界もあり、実際の治療体

験によって希望が変わること
もあります。
たとえば、人工呼吸器を望
まないと話していた若い患者
が急変後に装着され、鎮静を
解除して意思を確認すると
「思ったより苦しくなかつた」と
受け入れた例もありました。

慎重な判断が求められる

がん保険の枠を超え、一人ひとりに最適な安心を

保障と相談サポートで

あなたによりそ
**がん保険
ミライ**



《募集代理店》(アフラックは代理店制度を採用しています)

株式会社トーア

TEL 0120-25-2225 FAX 011-717-2235

〒001-0034 札幌市北区北34条西4丁目1-11 トーア札幌ビル



◎商品の詳細は「パンフレット」「契約概要」などをご確認ください。

(引受保険会社)

「生きる」を創る。

Aflac

アフラック

札幌総合支社
〒060-0001北海道札幌市中央区北1条西6-1-2
アーバンネット札幌ビル
Tel.011-221-2641 Fax.011-233-4445

AFアソシ-2024-0472-2504007 11月22日